



Aline Bouchard

URFIST de Paris - Ecole nationale des chartes ; co-responsable de l'URFIST

RÉSUMÉ de l'INTERVENTION

Open Access et réseaux sociaux

En développement constant et régulier ces dernières années, les réseaux sociaux académiques ont su trouver leur place auprès de chercheurs en attente d'une plus grande visibilité en ligne. Néanmoins, si ces réseaux peuvent s'insérer à différents moments du travail de recherche et s'ils donnent accès, souvent librement, à une part toujours plus grande de la production scientifique mondiale, sont-ils pour autant assimilables à de l'open access et, a fortiori, de l'open science ?

Le but de cette présentation est de montrer que le contexte d'origine et les caractéristiques mêmes de ces réseaux empêchent de les compter au nombre des plateformes d'open access. Quant à la question de l'open science, on montrera qu'il s'agit d'une open science en trompe-l'œil extrêmement ciblée et ambiguë. Reste alors la question centrale des potentiels risques et opportunités des réseaux sociaux académiques pour l'open science et l'open access.

BIOGRAPHIE

Aline Bouchard a été précédemment responsable de formation professionnelle à la Bibliothèque nationale de France. Ses domaines de compétences sont multiples : traitement de l'information, réseaux sociaux de la recherche, ressources spécialisées en sciences humaines.

Conservateur des bibliothèques en poste à l'URFIST de Paris depuis 2010, Aline Bouchard s'intéresse plus particulièrement à la question des réseaux et des médias sociaux à destination des chercheurs et de la recherche. Dernier article sur la question : "Où en est-on des réseaux sociaux académiques ?" (<https://urfistinfo.hypotheses.org/2896>).